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Н А В С ТРЕЧ У  П Л Е Н У М У  ЦК КПСС

Для технического прогресса

Г І А  ЗАК О Н Ч И ВШ ЕЙ С Я недавно сес- 
л л  сии Академии наук СССР большая 
группа ученых избрана академиками и 
членами-корреспондентами. Среди новых 
академиков директор Физико-техниче
ского института Академии наук СССР, 
заведующий кафедрой физики изотопов 
нашего института, лауреат Ленинской  
премии, Герой Социалистического Труда 
Б. П. Константинов.

Членами-корреспондентами Академии  
наук СССР избраны ученые нашего ин
ститута —  директор В. С. Смирнов и за
ведующий кафедрой динамики и проч
ности машин А. И. Лурье.

Коллектив института поздравляет на
ших ученых с высокой оценкой их науч
ной деятельности и желает им дальней
ших успехов.
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Год назад  ию ньский  Пленум 
ЦК КПСС нам етил конкретны е 
пути  борьбы за  дальнейш ий тех
нический  прогресс в наш ей стра
не. Б ольш ая роль в этом в сен а
родном деле, к а к  всегда, была от
ведена передовой советской н ау 
ке.

Весь коллектив учены х инсти
ту та , вним ательно изучив реш е
ни я  П ленума, активно вклю чил
ся в  работу. II вот прош ел год. 
Что ж е сделано политехникам и 
за  истекш ее врем я по оказанию  
помощи промы ш ленности, каким и 
новыми достиж ениям и встретят 
они предстоящ ий ию льский П ле
нум ЦК КПСС?

Этот вопрос обсуж дался 13 ию 
ня на расш иренном заседании 
партийного комитета института, 
в работе которого приняли  у ч а 
стие представители  партийны х 
организаций и администрации Ме
таллического завода, заводов 
«С ветлан а»  и «К расны й выбор
ж ец » .

С докладом об итогах работы 
за год на заседании выступил

В. П. Константинов

член партком а профессор И. Л.
Повх. Он отметил, что особое в н и 
мание учены х института было 
обращено на проведение научны х 
исследований в области автом а
тизации  и м еханизации производ
ственны х процессов, способству
ющих ускорению  технического 
прогресса в пром ы ш ленности и 
строительстве и росту произво
дительности общ ественного труда.

Докладчик р ассказал  о дости-я  
ж ен иях  наш их учены х в области^нием . И онный генератор умень- 
научн ы х исследований, в  деле^-шает расход электроэнергии  на 
содруж ества с работниками про-^;40— 5 0  процентов по сравнению  
м ы ш ленны х предприятий, у к аза л ^ с  сущ ествую щ ими генераторами, 
на недостатки., которы е мешают^; □  Кафедрой термической об- 
нам  ещ е успеш нее реш ать з а д а -^ р аб0ТКИ совместно с кафедрой 
чи, поставленны е партией. ^станкостроен ия и зы ск ан а новая

У частники  заседания п о д р о б н о ^ ы стР°Реж Ущ ая стал ь> позволяю
4 щ а я  в 2  раза увеличить произ- оосудили итоги научной Р а б о т ы ^ одительн()^ ь обработкн Метал-

за  год и новые обязательства ,^ :лов резанием.
приняты е в _ честь июльскогоЦ п  Кафедрой ТШІ разработа-
П ленум а ЦК КПСС. :»:ІІЫ и  изготовлены  новые типы

Н иже публикую тся вы держ ки^анали заторов  грозовой защ иты  и 
из доклада профессора И. Л. Пов-^<конденсаторы, 
ха.

А. И. Л у р ь е

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

|  □  Кафедрой маш ин, автоматов 
щ 1[ полуавтоматов разработаны  и

внедрены  в КБ заводов и проект
ных организаци ях  целлю лозно- 
бумажного маш иностроения новые 
методы расчета, процессов обезво- 

□  За год после, ию ньского ской обработки металлов вы пол- ж и ван и я  на бум аж ны х м аш инах. 
Пленума ЦК КПСС вы полнялись пена работа по исследованию  у с- □  К оллектив учен ы х  институ- 
4 2  научно-исследовательские р а -  ловий прокатки  тонких листов т а  оказал  научно-техническую  

• боты, из них полностью  закон че- древесины  с установлением  опти- помощь 5 2  промыш ленным пред- 
ны 2 2 . Эти работы  велись, к а к  мальны х парам етров прокатного Приятиям  и организациям  вместо 
часть тех  комплексов основных стана. Этот способ позволяет в  40 по обязательству , 
проблем, которые считаю тся в аж - 2 — 3 раза  увел и ч и ть 'п рои зводи - _  „□  По инициативе преподава

теля  С. А. Заборовского были
неиш ими —  автом атизация и ме- тельность прессов при прессова- 
хан и зац и я  производственны х про- нии древесны х пластов,
цессов, развитие энергетической □  Кафедрой литейного произ- созданы ком плексны е орш ады
базы , внедрение в народное хо- водства на Л енинградском арм а- творческого содруж ества раоот
зяйство радиоэлектроники, созда- турном заводе им. Лепсе внедре- Ш1К0В науки  и производства для
ние сверхпрочны х и  ж ароп роч- на арм атура из коррозионностой- о к азан и я  конкретной помощи
ных м атериалов для маш инострое- кой стали , разработанной ин сти- предприятиям  Выборгского раио-
ния. тутом. Внедрение данной работы н а  13 ооласти м еханизации и ав -

□  На ряд  закон ченны х работ позволило заводу снизить на том атизации. Было создано о 
ин ститут получил с предприятий  1 1 0  кг расход ни келя на тонну ком плексны х оригад, в них во- 
нолож ительны е отзы вы  и хода- годного литья , снизить брак с ? ли Учены х ин ститута. эти  
тай ства  об объявлении  благодар- 4 ,5  проц. до 2 ,8  проц., и себе- оріігадь»1 проделали оольшую ра- 
ности их исполнителям  —  про- стоимость н а  8 8 8  руб. на тонну. ооту и оказали  конкретную  тех- 
фессорам А. Ф. А лабы ш еву, Ф. Л. □  Кафедрой электрически х ническую  помощь заводам им. 
Л итвину, А. М. Залесском у, Л. Р. печей  для Л енинградского завода ^ ар? а  1'1аркса?
Н ейману, 10. В. Байм акову , до- вы сокочастотны х электротерм и- скии д« зе л ь », «Комсомольская 
центам  Г. Г. П авлову, М. В. Гну- чески х  установок вы полнена р а - пІ)авДа>>> 1-11 кондитерской фао- 
чеву , А. И. Т уричину  и др. бота по созданию  ионного преоб- Ри к е -

□  Ряд работ был успеш но разователя  частоты  для индук- Бюро Выборгского 
внедрен в пром ы ш ленность, ционного н агрева при наплавке 
Н апример, кафедрой пластиче- металлов и при обработке давле-

Ст удент ы на заводе
(П исьмо с М еталлического завода)

На имя декан а  энергомашиностроительного ф аку льте 
та  доцента  В. П. Гурьева пришло письмо с М еталличе
ского заво да .  Н иже мы публикуем его текст.

«В октябре прошлого года в 
конструкторское бюро п аровы х и 
газовы х турбин ЛМЗ бы ла нап рав
лен а груп па студентов пятого 
к у р са  в  количестве 3 8  человек. 
В мае эта группа закон чи л а свою 
работу.

За врем я пребы вания на заводе 
студенты  оказали  конструкторско
м у  бюро и лаборатории п аровы х 
и газовы х турбин сущ ественную  
помощь в реализации  производ
ственного п л ан а .

Отдельные студенты  сам остоя
тельно вы полни ли  ряд тепловы х 
и прочностны х расчетов по ло
паточному ап п ар ату  и другим 
элементам  паровой турбины  
К -3 0 0 -2 4 0  (студен ты  Т. Седова, 
Г. К азаков , Г. В итахова и др у 
ги е), приним али  активное участие 
в разработке технического проек
т а  новой паровой турбины  ти па 
К -5 0 0 -2 4 0  (студен ты  Н. Аркина, 
10. Е мельянов и другие), проявив 
при этом хорошую подготовку и 
способность реш ать сам остоятель
но слож ны е техни ческие задачи.

Студенты  А. Воротынцев,

Д. Гидаспов, Э. Гусев, Г. П еру- 
нова и другие, умело применяя 
зн ан и я , приобретенны е в ин сти
туте, вели  работу и отлично сп р ав 
л ял и сь  с заданиям и по расчету  
и проектированию  отдельны х эле
ментов газотурбинны х установок. 
Студент К. Бориш анский вы пол
нил ряд слож ны х расчетов в 
области вибрации.

Многие студенты  приняли  а к 
тивное участие в проведении эк с 
перим ентальны х работ, самостоя
тельно  вы полнив серьезны е зада
ни я  по проектированию  экспери
м ентальны х установок, наладке и 
испы танию  узлов турбин  н а  стен
де завода (студен ты  Л. У льберг,
B. Щ уровский, Г. ПаламарчуіК,
C. Троянов и. другие).

Все студенты  добросовестно 
относились к  поручаем ой работе, 
проявили хорошую теоретиче
скую  и  граф ическую  подготовку 
и способность прим енять п ол у 
ченны е в институте зн ан и я  на 
практической  работе.

В. НАУМОВ, 
главны й  ко н стр уктор  Метал
лического завода»

Директору Политехнического института- 
им. М. И. Калинина В. С. С М И РН О В У  
Секретарю парткома И. Д . КУГУШ ЕВУ 
Секретарю комитета В Л К С М  П. ЗУ Б А Р Е В У  
Председателю профкома А. Г. С О К О Л О В У  
Председателю спортклуба Б. П. К И Т О В И Ч У  
Ленинградский городской совет Союза спортив

ных обществ и организаций Р С Ф С Р  поздравляет 
коллектив Политехнического института с н агр аж 
дением почетными грамотами Центрального и Все
российского советов Союза спортивных обществ и 
организаций за высокие показатели в массовом 
развитии физической культуры и спорта, успешное 
выполнение обязательств по подготовке спортсме- 
нов-разрядников, значкистов ГТО и общественных 
физкультурных кадров в 1959 году и ж елает  кол
лективу института новых достижений в развитии 
массовости спорта и повышении мастерства спортс
менов.

П редседатель Л енинградского  городского совета Союза 
спортивных обществ и организаций РС Ф С Р  
Н. И. А Ф А Н А С Ь Е В

РК КПСС 
одобрило работу этих  бригад.

□  В институте успеш но по
вы ш аю т свою квалиф икацию  1 9 4  
инж енера по сп ециальностям  
«В ы числительная техн и ка»  и 
«Тепловозостроение ».

Поздравляем  
с ю билеем

с
17 ию ня исполнилось 5 0  лет 

со дня рож дения и 2 8  лет непре
ры вной работы в наш ем и н сти ту 
те м ехани ка лаборатории п ласти 
ческой обработки металлов Мит
рофана М ефодьевича В ольгачева.

В связи  с юбилеем и за  у ч а 
стие в научно-исследовальской 
работе дирекция и н сти тута объ я
вила М. М. В ольгачеву благодар
ность и прем ировала его.

К оллектив каф едры пластиче
ской обработки металлов поздрав
л я ет  М итрофана М ефодьевича с 
пятидесятилетием  и  ж елает ему 
дальнейш их успехов.

Коллектив кафедры

I И д е т  сессия,
>>>>>>>>>>>>>>>>>>>? я

подводя итоги
З А М Е Т К И  Э К З А М Е Н А Т О Р А

- И зучение политической эко
номии дало нам  возможность глуб
ж е разбираться  во многих яв л е
ни ях  общ ественной ж и зн и , кото
ры е ранее мы восприним али ин
туитивно. То, что нам было н еяс
но, теперь приобрело определен
ны й смысл, более глубокое содер
ж ан ие. На наш  взгляд, политэко
номия —  это точная н ау к а , тре
бую щ ая доказател ьства. В то же 
врем я это и очень в аж н ая  н аука . 
Не зн ая  ее основ, н ельзя  убеж 
денно, сознательно участвовать  в 
строительстве коммунистического 
общ ества, быть полноценным спе
циалистом.

К таком у единодуш ному вы во
ду приш ли студенты  ф акультета 
радиоэлектроники, когда мы под
водили итоги годичны х заняти й . 
Т ак  отвечали они на мой вопрос 
о том, что им дало изучение

мащ кеистско-лени нск ой эконом и ч і* - 
ской теории.

Сейчас экзам ен ы  н а  II  курсе 
РЭФ идут полным ходом. Они по
казы ваю т, что основная масса: 
студентов им еет глубокие и проч
ные зн ан и я  «К апи тала»  М аркса 
и работы  В. II. Л енина «И мпери
ализм , к ак  вы сш ая стадия к ап и 
тал и зм а» . Серьезно и вдумчиво 
отнеслись к  изучению  политэко
номии студенты  В. Б уланин , 
Л. В аш кевич, А. С ультс, В. Рез- 
ниченко (2 9 1  груп п а). Э. С ии- 
риденков ( 2 9 1 -а  груп па) и дру
гие. Ч еткие, убедительны е*и  бле
стящ ие ответы , с хорош им зн а 
нием фактов современной к ап и та 
листической действительности  да
ли студенты  Л. Бондаренко, 
И. Родичева (291  гр у п п а), И. Фе
доров, П. Фишер (2 9 1 -а  гр у п п а).

(П р о д о лж ени е  на 2-й и 3-й стр.) .



2 П О Л И Т Е Х Н И К

П А РТ И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

В центре внимания партгруппы
В 1 9 5 5  г. лаборатория турби- 

ностроения занимала часть по
мещения бывшей электростанции  
института и была оборудована 
технически устаревшими агрега
тами, которые использовались в 
основном для учебны х целей. Та
кая лаборатория ни в какой сте
пени не могла соответствовать  
запросам, 'которые промышлен
ность ставит перед кафедрой. По
этому был поставлен вопрос о ко
ренной реорганизации лаборато
рии. Эта реорганизация фактиче
ски вылилась в создание совер
шенно новой проблемной лабора
тории, оборудованной совершен
ными научно-исследовательскими  
стендами и установками.

В прошлом году были законче
ны основные строительные ра
боты. В первой половине 1 9 6 0  г. 
намечается завершить монтажные 
работы и начать пуско-наладоч- 
ные испытания. Таким образом, 
весь состав кафедры в 1 9 5 9 —  
1 9 6 0  гг. был занят решением ос
новных вопросов, связанны х со 
строительством проблемной лабо
ратории. Поэтому и работа парт
группы кафедры была подчинена 
в основном этим вопросам.

Ход выполнения монтажных 
работ неоднократно обсуждался  
на собрании партгруппы. Наибо
лее ответственные участки по ре
шению партгруппы были взяты  
под особый контроль коммунистов 
(иногда контроль поручался и 
беспартийным сотрудникам кафе
дры ). Для более успешного хода 
работ партгруппа совместно с 
профгруппой организовали социа
листическое соревнование. Так, 
к 9 0 -й  годовщине со дня рожде
ния В. И. .Тенина коллектив ка
федры взял на себя ряд обяза
тельств по строительству стендов 
и обратился к вспомогательным  
отделам института с призывом 
такж е принять на себя выполне
ние обязательств, связанных с 
сооружением стендов.

Большую работу провела парт
группа и в налаживании творче
ской связи с производством, ко
торая осущ ествлялась по ряду

хоздоговорные научно-исследова
тельские работы, проведение на
учных семинаров, -привлечение 
студентов старших курсов на ра
боту в конструкторские бюро и 
лаборатории заводов и т. д.

Кафедра турбиностроения яв
ляется одним из основных участ
ников договора о содруж естве с 
Металлическим заводом, заклю
ченного на 1 9 6 0 — 1 9 6 5  гг. Про
ект договора рассматривался на 
партгруппе, и все коммунисты  
кафедры принимают участие в его 
выполнении. Основным обязатель
ством кафедры в этом договоре 
является выполнение хоздоговор
ных научны х исследований. По 
этим договорам . кафедра присту
пила к выполнению одной из 
важнейш их задач, поставленных 
турбостроительной промышленно
стью, —  исследованию работы 
последних ступеней мощных паро
вых турбин. Увеличение эффек
тивности работы этих ступеней  
позволит значительно повысить 
экономичность конденсационных 
паротурбинных установок.

Много внимания партгруппа 
уделяла работе студентов на про
изводстве. В 1 9 5 9 /6 0  учебном  
году поток пятого курса специ
альности турбиностроение был пе
реведен на вечерний режим обу
чения. Основная группа студентов  
(3 9  человек) была направлена в 
конструкторское бюро и лаборато
рию паровых и газовы х турбин 
Металлического завода, где сту
денты работали на штатных дол
жностях техников. Работа и учеба 
студентов этого потока были по
ставлены под особый контроль 
партгруппы. Студенты оказали 
большую помощь заводу в проек
тировании турбины  К -3 0 0 -2 4 0  
(мощностью 3 0 0 .0 0 0  квт) и ря
да других агрегатов. Итоги осен
ней и весенней сессии показали, 
что студенты выполнили учебный 
план и успеваемость их, несмот
ря на большую загрузку, не сни
зилась.

В. ЕРМАКОВ, 
парторг кафедры турбино
строенияканалов: договоры о содруж естве,

ПОДВОДЯ и т о г и

Защищают экономисты

15 июня защ и щ ал и  дипломные проекты экономисты-маш ино
строители. Из 10 человек трое получили отпичные оценки, остал ь
ные семь — хорошие.

На снимке: др у зья  поздравляю т  К. Филиппович с отличной з а 
щитой и получением звания  инжеиера-экономиста.

Р  ЫПУСК инженеров-экономи- 
стов 1 9 6 0  года составит 

1 0 4  человека. Защита на ИЭФ 
только началась (защ ищ ала свои 
работы пока одна пятая часть сту
дентов). Поэтому преждевремен
ным будет давать обобщающую  
оценку всему вы пуску 1 9 6 0  го
да. В связи с этим я буду гово
рить о защ ите, состоявш ейся 14  
июня. В этот день дипломные 
проекты защищали 11 студентов  
металлургической специальности.

Над какими вопросами рабо
тала эта группа студентов, ныне 
инженеров?

Трудилась она исключительно 
в двух направлениях. Это, во- 
первых, анализ работы действу
ющих цехов, предприятий в це
лом и выявление внутренних ре
зервов производства. Во-вто- 
рых, расширение объема 
производства и улучшение 
технико-экономических показа
телей с наименьшими капиталь
ными затратами, на основе ча

стичной реконструкции действу
ющих цехов и предприятий.

Как одна, так и другая группа 
вопросов полностью отвечают то
му, чего в наши дни добиваются 
трудящ иеся каждого советского 
предприятия: всемерно ускорить 
достижение рубеж ей семилетнего 
плана, выполнить «семь— в пять» 
и даже «семь —  в четыре».

В наши дни ж изнь предприятий  
подсказывает, что в лице инж е- 
нера-экономиста на производстве 
нужно видеть не только добросо
вестного исполнителя положенных 
по штатной должности обязанно
стей, но и умелого агитатора и 
пропагандиста в области экономи
ки, а в этом деле особенно ценна 
наглядность.

Дипломные работы 1 9 6 0  года 
показывают повышение качества 
иллюстративного материала —  
явление весьма положительное. 
Являясь уж е в течение ряда лет 
председателем ГЭК факультета, 
я стараюсь добиваться от студен-

тов-дипломантов краткого, но со
держательного доклада на защ и
те, рекомендую им помнить пре
красные слова А. П. Чехова: 
«К раткость— сестра таланта». 
Ведь .  инж енеру-экономисту на 
производстве нужно уметь состав
лять обзоры, анализы деятель
ности, обоснования эффективности 
и другие’ деловые документы. Л 
деловой документ долж ен отли
чаться сочетанием убедительности  
с краткостью.

К сожалению, и последние за
щиты не показывают в этом на
правлении ожидаемых изме
нений. Многие студенты пе
регружаю т свой доклад «преам
булой» к каждому своему поло
жению и, по сущ еству, делают  
большие выдержки по читавшим
ся в институте курсам, в резуль
тате чего не оставляют себе вре
мени для изложения главного в 
проекте.

Содержательный, но одновре
менно краткий доклад —  признак  
эрудиции студента. Над этим 
нужно работать! ,

Государственная экзаменацион
ная комиссия факультета нашла 
возможным дать 6  из 11 пред
ставленных 14  июня работ сту
дентов отличную оценку, а 
остальным —  хорошую. Члены  
комиссии уверены , что все 11  
молодых специалистов будут хоро
шим пополнением на производст
ве, способным найти свое место 
и принять участие в реш ении од
ной из основных задач нашего 
времени —  в кратчайший срок 
догнать и перегнать передовые 
капиталистические страны в 
мирном экономическом соревнова
нии.

В. КУЛ И КО В , председатель 
ГЭК инженерно-экономичесного  
ф акультета, помощ ник директо
ра Кировского  завода

З А М Е Т К И  Э К ЗА М Е Н А Т О Р А

(Продолжение, начало ка  1-й  стр.)
Все это показывает, что «К а

питал» Маркса доступен каждо
му, кто стремится глубоко и все
сторонне изучать экономическую  
теорию марксизма. Конечно, нель
зя  отрицать определенны х труд
ностей в изучении «К апитала». 
Здесь следует руководствоваться 
советом Маркса, что в науке «нет  
столбовой дороги, и только тот 
достигнет ее сияющих вершин, 
кто не страшась усталости, ка
рабкается по ее каменистым тро
пам »...

Очень важно добиваться осмыс
ленного понимания положений и 
выводов «К апитала». С этой 
целыо надо все время контроли
ровать себя вопросом «почему?»  
Практика показывает, что те 
студенты, которые не делали 
этого, подошли к изучению^ «Ка
питала» формально, не работали 
серьезно в течение года, потер
пели фиаско. Ответы этих сту
дентов, как правило, носят слиш
ком общий, бездоказательный и 
обрывочный характер, студенты  
допускают путаницу в экономи
ческих понятиях, обнаруживают  
непонимание логической связи и 
последовательности изучаемых  
категорий «Капитала», не знают 
метода Маркса. Так, например,

V
V У V. і
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у студента В. Афанасьева (2 9 1 -а  5; 
группа) получилось, как говорит-^  
ся, все наоборот. Потребительная^; 
стоимость, по его мнению, это}!; 
стоимость; «постоянный капи-і?1 

Маркстал» это то, что назвал?1
«основным капиталом». П одобны е/ 
ж е «ошибки» допускали студен-**} 
ты М. Протопопов, В. Грислис^; 
(2 9 1 -а  группа) и другие. '*

Далее. Надо не упускать из 
виду, что политэкономия являет
ся классовой и партийной на
укой, что «Капитал» носит ост
рый, полемический характер. В 
нем дана яркая и глубокая бичу
ющая критика капитализма, его 
язв и пороков. Поэтому, раскры
вая содержание любого вопроса, 
надо уметь дать критику бурж у
азных взглядов, «теории», разоб
лачать их реакционный харак
тер. С этой целыо необходимо 
привлекать материалы, характе
ризующие современное развитие 
капитализма, факты о положении  
рабочего класса и т. п. Это позво
лит избеж ать догматизма и на
четничества в ответах, придаст 
им убедительны й, целенаправлен
ный характер. А вот этого-то 
как раз и не хватало в ответах 
некоторых студентов, например, 
у  10. Сбродова, М. Протопопова 
(2 9 1 -а  группа) и других.

На снимке: члены Г Э К  (слева направо) 
О. И. Непорент, М. Е. Карлик.

т— А. Ф. Мете, В. Г. Куликов (председатель  ГЭ К ),  
Фото студента В. Цесарского

Иногда спрашивают, что нуж 
но для того, чтобы хорОІно усво
ить «К апитал». Чтобы овладеть 
теоретическим богатством «Капи
тала», необходимы настойчивость, 
терпение и труд. А лишь за то 
время, что отводится для подго-

И д е т
товки к экзамену ( 4 — 5 дней), 
конечно, изучить его невозможно. 

А. НЕЦЕННО, доцент

С О В М Е Щ А Я  У Ч Е Б У  
С Т Р У Д О М

Школу они окончили год назад, 
но их по-преж нему еще называ
ют «школьниками». Называют 
так, чтобы не путать с «произ
водственниками», тоже перво
курсниками, но пришедшими в 
институт с многочисленных заво
дов, фабрик и строек, страны. А 
надо сказать, что грани между  
теми и другими постепенно стира
ются. Совмещая учебу с работой 
на производстве, они познали в 
заводских цехах настоящую ра

дость труда, получили трудовую  
закалку, квалификацию.

Учебный год подошел к концу. 
Насколько прочно и глубоко усво
ен куірс, расскажет весенняя сес
сия. А она красноречиво показы
вает, что успешно совмещать уче
бу с трудом на производстве мож
но вполне, были бы только усид
чивость, воля и ж елание. Тот, кто 
считает, что работа мешает заня
тиям, пусть обратится к студен
там 1 9 1 -а  группы. Здесь придер

живаю тся иного мнения. И не 
только придерживаются, но и на 
деле доказывают свою правоту.

Первый экзамен сессии —  хи
мию группа сдала успеш но. При
чем сдавала она его досрочно, еще 
в апреле, сдавала без отрыва от 
производства. Так ж е успешно 
прошла зачетная сессия, и вот 
на прошлой неделе студенты яви
лись на экзамен по высшей мате
матике. Принимавший экзамен  
профессор Сергей Иванович Амо
сов требователен, никаких скидок 
не делает. Группа занималась у  
него в течение года и зарекомен
довала себя исключительно с по
ложительной стороны, и резуль
тат вполне закономерный: боль
шинство ответов оценивается на 
«хорош о» и «отлично». 7  человек
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Здравствуй, пионерское лето!
*  *

Ф Л А Г  П О Д Н Я Т !
А АГЕРНЫЙ день начинается 

в 8  часов утра, когд;Р сча
стливая детвора просыпается от 
звуков пионерского горна и, улы
баясь летнему солнцу, выбегает  
на зарядку. Затем завтрак, игры, 
занятия в круж ках, отдых, обед, 
тихий час, свободное время, чте
ние, купание —  так проходят дни 
пребывания в лагере.

Но день 1 2  июня, хотя он на
чался как все, был необычным. В 
11 часов утра распахнулись во
рота пионерского лагеря ЛПИ, 
пропуская* многочисленных гостей
—  сотрудников нашего институ
та, приехавших на открытие 
здравницы.

Играет Володя Ковалев, пионер 
третьего отряда

Духовой оркестр играет марш, 
возбужденные и радостные пио
неры подтянулись, чтобы пока
заться своим родителям в наилуч
шем виде.

Торжественная линейка. Стро
гие ряды ребят в красных гал
стуках замерли по команде 
«Смирно!». Звучит Гимн Совет
ского Союза. Лучшим пионерам  
Тоне Добрецовой и Коле Кожев
никову выпала честь поднять се
годня флаг, возвещающий об от
крытии лагеря. Начальник лаге
ря А. С. Филиппова поздравляет  
ребят с наступлением пионерско
го лета —  поры увлекательных 
походов и костров, счастливого 
отдыха и неожиданных приклю
чений. С приветственным словом 
вы ступает секретарь парткома 
И. Д. Кугуш ев.

На этом торжественная 
часть заканчивается. Ребята пре
подносят выступавшим пышные 
букеты цветов и спешат к своим 
мамам и папам, с волнением на
блюдавшим за  детьми.

Из репродуктора несутся сло- 
Внимание! Говорит радио

узел  лагеря. Всем пионерам при
готовиться к проведению спортив
ного праздника».

И вот, теперь уж е на спортив
ной площадке, снова слышен ве
селый смех детворы. Под руко
водством преподавателя физкуль
туры В. А. Суходольского ребята 
четко выполняют комплекс 
упражнений БГТО. Но вот неболь
шая перестройка, и родители 
прочли на земле заветное слово 
«мир».

От душ и посмеялись и родите
ли, и дети, когда были устроены  
соревнования между отрядами по 
перетягиванию каната. «Кто по-

Выступает хореографический коллектив.

бедит?» Но увы, канат не вы
держал и лопнул как раз посре
дине.

Быстро пролетело время —  и 
снова горн. Теперь он зовет ре
бятишек в столовую, где их ж дет  
вкусный обед. Большая заслуга  
квалифицированного повара II. Ф. 
Мантуро в том, что дети всегда 
выходят из-за  стола сытыми и 
довольными.

Небольшой перерыв, и над ле
сом понеслись веселые песни, 
музыка. Началось второе отделе
ние праздничной программы —  
концерт худож ественной само
деятельности. С любовыо испол
няет пионерский хор песни о Ро
дине, «Глобус», «Если бы пар
н и ...» . Их сменяют участники ла
герного хореографического ан
самбля, чтецы, солисты, танцо
ры. Открыли свой лагерный се
зон и футболисты, а на 4 столах 
разгорелась упорная борьба меж
ду теннисистами. Целый день 
слышался звонкий ребячий смех 
над живописным уголком на бе
регу Финского залива, где распо
ложился пионерский лагерь.

Но на этом праздник не закон
чился. С наступлением сумерек  
установилась хорошая, тихая по
года. Даже дождевые тучи, не
сколько раз заставлявшие ребят 
прятаться в беседках, ушли куда- 
то вдаль. И, как это принято у 
пионеров, веселый, радостный 
день закончился у  костра. Право 
зажечь костер получил лучший 
пионер лагеря Юра Бодров.

Долго еще звучали веселые 
пионерские песни над костром, 
долго еще раздавались веселые 
шутки и смех.

Вот уж е и пришло время 
спать. Не хочется ребятишкам по

кидать костер, но горнист упорно 
грубит отбой... Много поработали 
в этот вечер пионервожатые, что
бы уложить возбужденную детво
ру в постели. Лагерь уснул...

Так прошел день открытия пи
онерского лагеря. Нужно сказать, 
что в этом году детям предостав
лены все возможности для инте
ресного и содержательного отды
ха. В лагере имеется библиотека, 
насчитывающая 2 тысячи книг, 
созданы .кружки лепки и рисова
ния, краеведческий, рыбной лов
ли и фото. Хорошо подобраны и 
кадры воспитателей и пионерво
ж аты х. Характерно, что все пио
нервожатые —  студенты I курса 
РЭФ. Они стараются сделать от
дых ребят как можно интереснее.

Пионеры, отдыхающие в пер
вую смену, совершат 2-дневны й  
туристский поход по побережью  
Финского залива. В лагере со
стоятся беседы о В. И. Ленине,

Торжественная линейка.

встречи с ленинградскими писа
телями.

Для того чтобы ребята не ис
пытывали никакой нужды , чтобы 
они могли отдыхать, как гово
рится, в «полную силу», дирек
ции и профкому совместно с ак
тивом отделов, кафедр и лабора
торий нужно довести взятые обя
зательства до конца. Так, строи
тели институтского жилого дома 
изъявили ж елание своими силами 
достроить пионерский клуб. Хо
чется поскорее увидеть ребят на 
хорошо оборудованных спортив
ных площадках и в новом клубе.

Пионерское лето началось. 
Мы надеемся, что все, побывав
шие в этом году в лагере, надол
го запомнят это прекрасное вре
мя. Счастливого отдыха, дорогие 
ребята!

В. СЕМЕНЕНКО,
наш корр.

Фото автора
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получили отличные оценки, из 
них особенно хочется выделить 
ответы Н. Колпаковой, Н. Мель
никова и Ю. Борисова. Это луч
шие ответы в группе. II хотя 
В. Гудовская и Г. Ферсман отве
чали на «хорош о», однако экзаме
натор не совсем удовлетворен: 
на практических занятиях эти 
студенты показывали отличные 
знания, а значит, могли бы от
вечать лучше.

В течение всего года В. Добре- 
цов относился к высшей матема
тике крайне несерьезно. Лишь за 
день до сдачи экзамена он смог 
получить зачет, с большим тру
дом студент ответил на «удов
летворительно».

Успешная сдача экзамена по

высшей математике группой в 
целом, по наиболее трудному 
предмету курса, дает возможность 
полагать, что студенты 1 9 Ь а  
группы успеш но сдадут и осталь
ные экзамены сессии.

В. Ш УМ И Л И Н

П О Д Т Я Н У Т Ь С Я !
Первым экзаменом, сдачей ко

торого 1 4 3 -я  группа начала сес
сию,г была теоретическая механи
ка. Пять пятерок —  это неплохо. 
Однако если отдельные студенты, 
такие, как Б. Лохматов, В. Ж из- 
невский, Н. Белянина и другие 
смогли порадовать препо
давателей отличным знанием  
предмета, то общий итог сдачи

экзамена группой оставляет ж е
лать много лучшего.

Несерьезная подготовка мно
гих студентов к экзаменам при
вела к тому, что 4 человека по
лучили двойки. А ведь времени на 
подготовку было более чем доста
точно. Особенно следует призаду
маться Е. Владыкину и 10. Яков
леву. Они не смогли даже напи
сать второй контрольной, которую  
им вы несли... на экзамен.

Ну, что ж , старт не совсем 
удачен, однако впереди еще три 
экзамена, т. е. почти вся сессия. 
II эти оставшиеся экзамены груп
па должна сдать не только без 
двоек, но и с максимальным ко
личеством отличных и хороших 
оценок.

Л. БЕССЕЛЬМАН, 
комсорг 1 4 3 -й  г р у п п ы 1

Пионерский хор исполняет песни о Родине.

★

Веселый, радостный день закончился у  костра.



4 ПОЛИТЕХНИК

Ф И ЗКУ Л ЬТУ РА  И С П О Р Т
Всесоюзная спартакиада 

по техническим  видам спорта
ЦК ДОСЛ ѴФ СССР совместно 

с ЦК ВЛКСМ в 1 9 6 0 - 1 9 6 1  г. 
проводят Всесоюзную спарта
киад У по техническим видам 
спорта. Цель спартакиады —  
широко привлечь население, 
особенно молодежь, к система
тическим занятиям мотоцик
летным, автомобильным, радио, 
водно-моторным, подводным, 
стрелковым, авиамодельным-, 
судомодельным и другими т ех 
ническими видами спорта, вос
питывающими в людях см е
лость, волю, мужество.

Всесоюзная спартакиада 
проводится в четыре этапа. В 
июне —  декабре 1:9.60 года, на 
первом этапе:, оргкомитеты, 
созданные на заводах, фабри
ках, в учреж дениях, учебных 
заведениях проводят личные и 
лично-командные спортивные 
соревнования, в которых ко
личество участников не огра
ничено. В случае, если нет 
возможности провести соревно
вания по всем упражнениям  
какого-либо вида спорта, раз
реш ается включить в програм
му соревнований отдельные 
упражнения.

Порядок награждения участ
ников спартакиады, занявших 
призовые места, определяют  
комитеты ДОСААФ и ВЛКСМ, 
проводящие спартакиаду.

Спартакиаду комитеты
ДОСААФ и ВЛКСМ проводят в

тесном контакте с профсоюз
ными и спортивными организа
циями, они создают оргкоми
теты, судейские коллегии, го
товят инструкторов, судей , ма
териальную базу.

Второй этап спартакиады  
(районные соревнования) бу
дет проведен с 1 января по 
1 5  мая 19 6 1  г., третий этап 
(городские со р ев н о в а н и я )—  о 
1 5  мая по 15 июля 1 9 6 1  г., 
четвертый (финальные Всесо
юзные соревнования) —  с  1 5  
июля по 15  августа 1 9 6 1  года.

В финальных Всесоюзных 
соревнованиях, кроме сборных 
спортивных команд союзных 
республик, Москвы ' и Ленин
града, примут участие команды 
спортсменов отдельных пред
приятий, учреждений и учеб
ных заведений Ленинграда, за
воевавших первенство на го
родских соревнованиях спарта
киады.

Юноши и девуш ки Ленин
града, не теряя времени, вы
ходите на старт первого этапа 
Всесоюзной спартакиады по 
техническим видам спорта! 
Будьте всегда готовы к высо
копроизводительному труду и 
защ ите социалистической Ро
дины!

Кабинет спортивной рабо
ты  Ленинградского Дома 
обороны ДОСААФ

Парусной секции — 10 лет
Весна этого года для яхтсменов 

нашего института явилась юби
лейной —  исполнилось 10  лет 
парусной секции.

Из немногочисленной группы в 
первые годы ( 1 0 — 15  человек) 
секция теперь выросла в одну 
из сильнейших среди вузов Ле
нинграда. Политехники в город
ской парусной секции ДСО «Б у
ревестник» составляют основной 
костяк. Сейчас наша секция на
считывает 9 5  членов, из них 4 
капитана малого плавания, 16  
рулевых I класса, 15  рулевых II 
класса. Надо признаться, сила 
порядочная, но флот наш, к со
жалению, очень невелик —  все- 
ро 4  судна. Мы бы очень ж ела
ли пополнить его новыми.

Но, несмотря ни на какие труд
ности, наши яхтсмены, я бы ска
зала, именно самоотверженно ре
монтируют свои суда весной и 
плавают всю навигацию.

Сейчас у  нас горячая пора: 
идут тренировки и соревнования. 
Так, наши парусники принимали 
участие в гонках на приз от
крытия летней навигации, в VI 
Ленинградской регате и в меж- 
клубном открытии навигации.

Яхта Л -6 0  «Л уга», экипаж ко

нторой состоит полностью из поли
техников, под командованием 
К. Бойкова ушла 14 июня в Ри
гу, чтобы принять участие в  Му- 
хувейнской регате. Экипаж я х
ты. «Волхов» планирует на бли
жайш ее время крейсерский по
ход в Таллин. Я хта «Ушкуйник» 
уходит с 15 июля на 2 месяца в 
Белое море, и на борту ее будет  
тоже немало политехников. Ж ен
ский экипаж яхты «Сескар» в со
ставе сборной команды ДСО «Б у
ревестник» 2 4  июня едет в Сева
стополь на первенство ЦС ДСО 
«Буревестник».

В августе состоится эскадрен
ный поход всей нашей секции по 
Финскому заливу. А в начале сен
тября, как всегда, нам предстоят 
не менее ответственные гонки 
первенство Ленинграда, где обыч
но принимают участие сильней
шие гонщики Советского Союза.

Для новичков сейчас наш тре
нер Д. Н. Коровельский прово
дит 2 раза в неделю учебные вы
ходы в  залив, где яхтсмены са
ми учатся управлять судном.

Г. козьминых,
председатель парусной  
секции

★  ★  ★

Готовимся к соревнованиям в Харькове

Легкоатлеты тренируются
Даже в горячую пору зачетов 

и экзаменов не пустует централь
ное ядро нашего стадиона. Каж
дый день на его дорожках и сек
торах тренируются легкоатлеты- 
политехники. На состоявшемся в 
конце мая первенстве вузов горо
да наш а команда в составе 2 4  че
ловек заняла первое место, опе
редив сильных соперников из 
Университета и ЛИИЖТа, Появи
лись новые чемпионы и были у с 
тановлены новые рекорды инсти
тута. М. Уткин метнул копье на 
5 8  м, 10. Ш ульгин нескольких 
секунд не дотянул до нормы пер
вого разряда в ходьбе на 2 0  км, 
а Я. Симеон удачно пробежал 
3 0 0 0  м с препятствиями. Но глав

ный результат соревнований —  
право участия во Всесоюзных 
студенческих соревнованиях.

Члены сборной команды инсти
тута сейчас усиленно готовятся 
к этим серьезным соревнованиям 
под руководством своих тренеров.

Вот группа рослых юношей 
разминается у ямы для прыж
ков в высоту. Отрабатывают тех
нику старта и «ускорения»  
спринтеры. Круг за  кругом бе
гут неутомимые «средневики», а 
метатели из одного и того же 
круга десятки раз толкают ядро.

Легкоатлеты тренируются. По
желаем им успеха на соревнова
ниях.

Ю. П Е ТР УН И Н , студент

1 4  июля в Харькове взовьется 
бело-голубой флаг студенческого  
общества «Б уревестник».. Он воз
вестит открытие II летних студен
ческих игр.

По своему масштабу эти сорев
нования уступают лишь Спарта
киаде народов СССР. В 1 8  видах 
спорта померятся силами 4 ,5  
тысячи лучших , из лучших —  
цвет студенческого спорта. К 
этим состязаниям допускаются  
только мастера спорта и перво
разрядники.

Добиться права стать участни
ком студенческих игр —  большая 
честь. Это своеобразный крите
рий, оценка мастерства спортс
мена, оценка работы тренера, ра
боты всего коллектива в целом. 
Вот почему кафедры физического 
воспитания и спорта, а  также 
спортклубы ленинградских вузов 
так серьезно и тщательно готови
лись к отборочным соревновани
ям, победители которых получали  
право выступать в Харькове.

Спортсмены-политехники уч а
ствовали в соревнованиях по 17  
видам спорта —  больше, чем ка
кой-либо другой вуз Ленинграда. 
II это не случайно. С каждым го
дом растет у нас массовость, с 
каждым годом в ряды физкуль
турников института приходят все 
новые и новые студенты, сотруд
ники. преподаватели. И все они 
начинают с самого, казалось бы, 
малого, а на самом деле основ
ного, начинают с внутренних со
ревнований между группами, кур
сами, факультетами. Только в 
прошлом году во внутриинститут- 
ских соревнованиях участвовало 
более 7 тысяч студентов. Побе
дители их получили право защ и
щать спортивную честь инсти
тута на городских состязаниях. 
С этой задачей пока успешно 
справились представители 8  ви
дов спорта.

Первыми список побед откры
ли команды ручного мяча (тренер  
II. В. Поляков). Мужчины оказа
лись значительно сильнее сопер
ников и завоевали 1-е место.

— о  —

Напряженный 
сезон

Минувший сезон по настольно
му теннису для спортсменов на
шего института был очень на
пряженным. Сначала —  первен
ство Выборгского района, затем  
товарищеская встреча со студен
тами Харьковского политехниче
ского института и, наконец, пер
венство Ленинграда, которое про
водилось в одно время с первен
ством вузов и ... зачетной сессией. 
Мы находились в очень тяжелом  
положении. Достаточно сказать, 
что за  4 0  дней нам пришлось 
провести более 30  официальных 
встреч. Результаты таковы: в 
первенстве города теннисисты  
ЛПИ разделили 4 -е — 6 -е  места, 
а в первенстве вузов —  3 -е  мес
то, которое дало нам право вы
ступать на Всесоюзной студенче
ской спартакиаде в  Харькове.

Результаты  прошедших сорев
нований могли бы быть и луч
ш е, если бы не такая чрезмерная  
нагрузка. Нам каж ется, что го
родская секция настольного тен
ниса и городской совет «Буреве
стника» могли бы согласовать 
между собой время проведения 
соревнований, чтобы не создава
лось такого положения, что при
ходилось в один день играть по 
2 — 3 встречи, чтобы все-таки  
иметь время и на учебные заня
тия.

Ю. КУЗЬМ И Н , 
председатель бюро секции

ліепская команда заняла вторую 
строчку в таблице, пропустив  
вперед команду Института физ
культуры.

Вслед за ручниками право на 
поездку в Харьков завоевали  
штангисты (преподаватель Ж и- 
ж ин), теннисисты (преподаватель  
Вайнер), гребцы на байдарках и 
каноэ (преподаватель Дюков).

Большой успех выпал на долю 
наших легкоатлетов (ст. препо
даватель Степанов), волейболи- 
стов-мужчин (преподаватель Де
нисов), игроков в  настольный 
теннис (преподаватель Брюханов), 
сумевших в трудных условиях  
при жестокой конкуренции вый
ти победителями отборочных со
ревнований.

Но рядом с несомненными у с 
пехами у  нас были и неудачи. 
Плохо выступили борцы, боксеры, 
баскетболисты, стрелки. Не ис
пользовали своих возможностей  
гимнасты, пловцы, фехтовальщи
ки —  все они не попали в фи
нал студенческих игр.

2 9  июня закончатся последние  
из комплекса отборочных сорев
нований —  велосипедные гонки. 
Тогда мы сможем подвести окон
чательные итоги и сделать выво
ды о готовности команд.

При комплектовании команд и 
подготовке их к студенческим  
играм кафедра оказалась перед 
чрезвычайно сложной задачей.

связанной с перенесением сту
дентам сроков практики, экзаме
нов и т. д. И надо прямо ска
зать, что, несмотря на приказ 
министра высшего и среднего  
специального образования РСФСР 
и приказ директора института, не 
на всех факультетах нам была 
оказана необходимая помощь.

Такое отношение привело к то
му, что в наших командах, заво
евавших право выступать в  Харь
кове, не хватает ведущ их спортс
менов, особенно старших курсов.

По как бы ни было трудно, 
выступать в Харькове придется. 
Для успеш ной подготцвки кафед
ра н спортклуб с 2 6  июня начи
нают тренировочный сбор. Тре
нировки и соревнования будут  
проходить ежедневно по специ
альному плану, предусматриваю
щему самую разнообразную под
готовку спортсменов.

2 0  дней, оставш ихся до откры
тия спартакиады, очень короткий 
срок. Мы приложим все силы к 
тому, чтобы выступления поли
техников на II спартакиаде про
шли успеш но. Это будет возмож
но только в том случае, если весь 
коллектив нашего института, все 
Сотрудники и преподаватели по- 
настоящему окажут нам помощь.

М. Ш У П Е Й КО ,
зав. кафедрой физического  
воспитания и спорта

«Им нуж ен  мир»  

-------- ★
Фотоэтюд студента В. Мадеева

Д В А  В З Г Л Я Д А
—  Ну, как? —  обступили сту

денты своего товарища, который 
только что вышел из аудитории, 
где сдавал экзамен.

—  Э -э... —  махнув рукой, от
ветил тот. —  Топил-топил, то- 
пил-топил... Еле выплыл.

Вслед за  студентом вышел в 
коридор экзаменатор.

—  Скажите, пож алуйста, как 
сдавал наш товарищ? —  поинте
ресовались студенты.

—  Да что говорить!.. Тянул- 
тянул, тянул-тянул... Еле вытя
нул, —  ответил преподаватель.

Вниманию читателей газеты «Известия»
Подписка на газету «И зве

стия» на второе полугодие 
1 9 6 0  г. принимается во всех 
отделениях связи и районных 
контор&х ? Союзпечати», а 
также общественными уполно
моченными.

іС 1 июня текущ его года ле
нинградские подписчики «И з
вестий» получают газету зна
чительно раньше, чем прежде, 
утром с первой доставкой.

Это делается в интересах  
читателей. «И звестия» имею т  
теперь возможность более опе
ративно освещать события, 
происходящ ие на международ
ной арене, а такж е многогран
ную жизнь нашей Родины.

Газета быстрее, чем раньше, 
будет доноси П) до читателя ве
сти об этих событиях, со
общения собственных и специ
альных корреспондентов из-за  
рубеж а, из городов и сел Со
ветского Союза —  отовсюду, 
где происходит нечто важное 
и сущ ественное.

Выписывайте, читайте газе
ту «И звестия»!
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